

C

Columna

Alicia Romero
Historiadora

Juan Gabriel Araya, escritura versátil y docencia

Juan Gabriel Araya Grandón (Iquique 1937), académico, escritor e investigador. Estudió Pedagogía en Castellano en la Universidad de Concepción. Posteriormente se perfeccionó en Colombia y Estados Unidos. Hijo de Pedro Araya Riveros y de Marta Grandón Lezana. Viudo de la profesora, María Rosa Ferriere Bornard con quien tuvo tres hijas.

El profesor Juan Gabriel Araya, radicado en Chillán desde 1969, es actualmente, el único miembro en la región de Ñuble, perteneciente a la Academia de la Lengua, desde el año 2007. Su nominación se produjo tanto por su quehacer creativo como investigativo, sus aportes a la educación superior y su influjo académico.

El profesor Araya pertenece al grupo de intelectuales sobresalientes de la capital cultural.

Profesor de las cátedras de Literatura Chilena e Hispanoamericana en la Universidad del Bío - Bío. El profesor Araya pertenece al grupo de intelectuales sobresalientes de la capital cultural. Parte de sus investigaciones y obras tienen contenido el paisaje, los personajes y la identidad relacionada a Ñuble. Su vida laboral y su acervo cultural ha sido depositado en esa tierra. Entre sus publicaciones encontramos varios géneros. De sus obras de poesía podemos mencionar: Referencias (1979); Memoria del tiempo (1983) y Volcán Chillán (1989); en el género dramático: Detrás de los árboles, en coautoría (1985); entre sus libros de género narrativo destacan: Iniciaciones y Fantasmas (cuentos 1985); 1891: Entre el fulgor y la agonía (novela 1989). Primer Premio de la Cámara Chilena del Libro, Tragar saliva (1996) y Primera Dama (novela histó-

rica 2005); Doña Isabel Riquelme (biografía 1997) y Nicanor en Chillán (investigación 2000). Además de numerosos artículos publicados en revistas especializadas y en la prensa nacional. En 1995, obtuvo mención honorosa en Concurso de Cuentos de El Mercurio con "Borges: el muy pícaro Borges". Además fue galardonado con el Premio Municipal de Arte y Extensión Cultural de Chillán (1991).

Le pregunté a unos de sus ex alumnos, qué recuerdos tienen del profesor Araya y esto me respondieron: Pamela Valdés Ulloa, profesora de Lenguaje, trabajando en Parral, manifestó: "Juan Gabriel Araya, es un distinguido y admirado profesor de asignaturas relacionadas con la narrativa y poesía latinoamericana. Recordado por su inteligencia, carisma y calidad humana. Un inspirador. Un orgullo haber tenido la oportunidad de estar en las aulas con docentes como él". Por su parte, José Patricio Chamorro Jara, profesor de Lenguaje, desempeñándose en Copiapó señaló: "Nuestro profesor Juan Gabriel sin duda está presente en la memoria de todos quienes hemos sido sus alumnos. Sus recuerdos en el aula y actividades culturales despiertan esa pasión de vida hacia el cultivo de la literatura, que solo vivencian quienes han entregado su vida no solo al conocimiento, sino que ha descifrar los misteriosos caminos de ese vaivén de historias, paisajes y poemas encarnados a través de un diálogo con la palabra, trazando así la aventura de tantos docentes que han llevado su legado de mar a cordillera a lo largo de diversas generaciones en nuestro país".

Arraigado en la ciudad de Chillán, con una trayectoria de más de cincuenta años dedicados a la docencia y las letras, han llevado al profesor Juan Gabriel Araya, a trazarse un camino sin fin, a través de sus alumnos y de su legado literario.